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8月4日，“@南京交警二大队”在微博上和
网友们分享了一件“奇”事儿：前两天，民警陈子
骞处理了一起闯红灯的案件，正要对车主进行
扣分处罚时，车主拿出学生证，要求民警给个

“半价”。看到这件事的网友们纷纷表示惊呆
了，凭借学生证，学生族在很多地方都可以享
受优惠，吃饭、看电影、参观景区……闯红灯
被罚了也能“半价”？(8月5日《现代快报》)

作 者/ 唐春成

规范食品召回、食品停止经营和退市食品处
置行为，严格食品安全监督管理，中国国家食品药
品监管总局6日就《食品召回和停止经营监督管理
办法》向社会公开征求意见，意见反馈截止到2014
年9月5日。(8月7日新华网)

按照拟定的《食品召回和停止经营监督管理
办法》，食品召回按其危害程度分为：紧急召回和
一般召回。这就是说，对于那些受到有毒有害物质
污染或腐败变质的食品，可能对人体造成危害，应
采取紧急召回的方式加以处理；而对譬如过期之
类的轻危问题食品，对消费者的危害不太明显，可
采取一般召回。这样的区分无疑是科学的。可是，

“管理办法”的第七条做出了如下规定：对于紧急
召回，食品生产者应当在知悉相关风险后24小时内
向所在地县级食品药品监督管理部门提交书面召
回计划，同时立即实施召回。这样的规定，让人不
解，莫非生产商家可以有“23”个小时的犹豫期？

其实，很多时候，召回“危急”食品就是一场同
时间赛跑的接力赛。食品生产商应在获知风险后
的第一时间启动追回程序，将“危急”食品的批次
告知经销商，经销商再传递给下一层的零售商，基
层零售家就可以早一点获悉，尽早追回销售到消
费者手中的“危急”食品。这样，才可以将危险降到
最低。消费者的安全和健康永远是第一位，“危急”
食品召回，不必拘于繁琐的程序，必要的时候，应
先斩后奏。

■ 漫 画

广州有多少失独老人？可否用社会抚养费建
失独养老院？今年广州两会期间，市政协委员韩志
鹏的提案《用社会抚养费建失独养老院》被列市政
协重点提案，获市政协副主席杨建城现场督办。8月
6日下午，广州民政、人社、财政、国土和计生等5职
能部门到广州市老人院调研，并在提案答复前与
韩志鹏进行面对面沟通。(8月7日《南方都市报》)

据统计，我国的失独家庭至少已超百万，对超
生家庭的罚款，用于遵守国家独生子女政策的失
独老人身上，可算是奖惩分明，也是合情合理，同
时也是取之于民，还之于民。目前，这些收上去的
巨额社会抚养费用于何处，都并未公开，一边是一
年动辄数百亿的社会抚养费不知道“抚养”了谁，
一边却是数量庞大的失独老人并没得到政府与社
会的足够关注。

舆论与民众对社会抚养费究竟“抚养”了谁，
不时提出质疑，现在正可就此承诺拿出一部分的
社会抚养费用于抚养失独老人，这可以回应民众
关切问题，解决了失独老人的养老问题。用未尽计
生义务者处征收来的罚款补偿尽计生义务而陷于
困境的人，这样才会让民众少些质疑，让计生政策
多些人性化与合理性，同时也是政府应该承担的
责任。

近日，中央党的群众路线教育实践活动
领导小组印发通知，要求各地区各部门各单
位把清理整治奢华浪费建设纳入教育实践活
动整改范围，进行全面清理。(8月5日《人民
日报》)

奢华浪费工程有共同特点。造价高昂，
多则上百亿，少则数亿；建筑面积大，多是
上万平方米以上的超大建筑；内外装修超豪
华。因此定会涉及城建规划、财政、国土资
源等多个政府部门，如果没有好大喜功，并
搞“一言堂”，也就无从谈起。这次通知要
求一把手要亲自过问清理情况，但笔者认
为，一把手其实对此负有主要责任，因此清
理工作难度不小，实现无折扣落实还需有具
体措施，建立问责机制是比较好的方法。

扭曲的权力思维，掌权者的浮华和虚
荣，成就了政府版的“炫富”和“耀威”。
一些领导干部罔顾自身条件，动不动就要向
所谓的“高标准”看齐。新华社记者最近在
一些地方调研发现，中部某省一贫困县建设
的会议中心形似世博园中国馆大气恢弘，整
个新行政中心建筑群总耗资8000万元，超批
复投资2600多万元、超面积近1800平方米。
另外一个省某县，高速公路入口通往县城的
连接线上，建设了长达8公里的景观大道。

道路中间和两侧共有3排路灯，每盏路灯间
距30米，近千盏路灯看上去气派十足。

当然，这样的案例并不是少数。公众身
边很多建豪楼、搞地标的奢华攀比之作，这
不仅在发达地区存在，在贫困地区也时常见
到。同时，豪华建筑往往还与违反相应审批
手续、违法挪用资金和征用土地有关系，重
大工程项目背后往往还有严重的腐败行为。

多年来，党和政府多次清理整治奢华浪
费建设，但仍屡禁不止，追根溯源还是问责
不力，鲜有地方官员因此而承担责任。因
此，仅靠一把手过问整治奢华浪费建设是不
够的，而是应建立清理工作机制，对清查出
来的奢华浪费建设，要让相关决策者与责任
人承担相应的行政或法律责任，加大违规决
策的成本。

无疑，政府真正的好形象不是奢华，而
是质朴。在很多地区，包括我省在内的一些
县委办公场所历经60余年风雨，仍然在正常
办公，因而被当地老百姓亲切地称为“最美
县委大院”，他们年复一年一直在古朴纯美
的老楼里办公，把建设资金投向学校、医
院、养老院，赢得了群众的信赖，也赢得海
内外客商的投资信心。

“危急”食品召回

不妨先斩后奏
□ 黄齐超

不能过分夸大“房贷断供”影响
□ 吴学安

超生罚款养失独老人

合乎情理
□ 戴先任

整治奢华浪费建设

必须有效问责
□ 赵洪杰

楼市景气不见好转，不断有城市松
绑“限购”，个别业主也开始失去信心

“弃房断供”。近日，《21世纪经济报道》
记者获悉，五六月末，浙江杭州、江苏无
锡、福建宁德、江苏新沂等地都有业主
因个人按揭贷款逾期未还而被银行起
诉的案例。这些案件中，业主大多声称

“无力还款”。目前尚无更多数据显示，
“弃房断供”成为全国普遍现象。

今年以来，伴随着房价的持续下跌，
“断供”一词频现于房地产市场。“断供”一

般是在房价下跌幅度较大的情况下才会
出现。一种情况是，房价下降幅度超过20%
-30%，也就是首付款已经被跌价“抵消”
掉，完全成了负资产。对于购房者来说，再
买一套新的物业说不定反而会更划算，在
这种情况下，房贷“断供”现象就会凸显出
来；另一种情况是，买房者自己经济方面
出现了问题，无力还贷。无论哪种情况，房
贷断供，肯定是迫不得已的事情。当真金
白银的付出变得毫无意义，断供便成唯一
的选择。

“房贷断供”，对购房者、银行、房地产
开发和土地拍卖都会产生一系列连锁影
响，但过分放大“房贷断供”负面效应也不

足取。温州等地曾出现的“断供”现象，目
前根本谈不上蔓延到全国。而且，房贷“断
供”现象多体现在投机炒房者身上，自住
型购房者出现“断供”现象很少。房价暴跌
加上市场交易萎靡，导致投机者的资金链
断裂，从而无力偿还银行贷款。而对于多
数自住型购房需求而言，月供压力是否能
够承受是购房者在按揭买房之初就已经
确定的，其偿付贷款的能力并不会因为房
价下跌而改变，一般不会因房价下跌而无
力还贷。

对于自住型需求的购房者而言，房
贷“断供”不仅意味着自己已经付出的
首付款和已偿付的贷款将付之东流，而

且意味着个人信用严重恶化，由于国内
没有个人破产法，房贷“断供”后并不意
味着购房者可以彻底甩掉银行债务，相
反“断供”意味着逃债人会被债务纠缠
终生。可见，无论从哪个方面来权衡，自
住型购房者一般不会轻易“断供”。据此
判断，所谓“断供”问题大多属于投机客
被套牢而无奈“割肉”的举动，对社会和
金融体系的总体影响并不大，甚至可以
视为房地产市场走向理性的结果。

需要警惕的是，那些肆意放大“断供”
危害的言论，其始作俑者背后显然包含了
经济利益诉求。习惯了房地产暴利的开发
商是很不愿意接受房价理性调整的事实，

而是试图想获得政策层面的同情与倾斜。
其实，温州等地出现“断供”现象，跟温州
房价过去暴炒暴涨有关，可以视为高房价
正在趋于理性回归。但当房价在一些地方
出现下跌后，开发商们就坐不住了，积极
造舆论以博取同情。因此，“断供危害论”
不排除有呼吁政策松动的一面。

毋庸置疑，对于积重难返的房地产
暴利来说，房价理性、适度地下跌无疑
是消费者的福音，它不仅在最大程度地
挤出房市泡沫，更有益于中国房地产行
业的健康发展。因此，对于过于夸大“断
供”现象的言论，需要仔细考查并分析，
做出有针对性的应对之策。
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